

EL CONSTITUCIONAL

PRECIOS DE SUSCRICION.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

RECLAMOS Y COMUNICADOS.

En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.
En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.
Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.
Número suelto 1 rs.
La suscripción se hace previo pago adelantado.
Dirigirse, Escaleras de San Martín, número 8.
segundo.

DE LA PROVINCIA DE GERONA

Reclamos. Los suscritores un real línea y dos idem los no suscritores, Comunicados. Precios convencionales y á juicio de la administración de uno á cuarenta reales línea.
Anuncios de cuarta página.—Los suscritores medio real línea. No suscritores un real.
Todo pago se entiende por adelantado.
Insértese ó nó, no se devuelven originales.

Director D. GAUDENCIO MASÓ Y ESPEJO.

AÑO IX.

REDACCION
Escaleras de San Martín, núm 8
segundo

Viernes 1.º de Febrero de 1889.

SE PUBLICA
Todos los Miércoles, Viernes y
Domingos

NÚM. 1.227.

Eleccion del Sena.

Aspecto de la noche.

Gran animacion en las calles comentando la votacion. El general Boulanger come en el café Durand con el conde Dillón. Allí van recibiendo las noticias de las elecciones. Cada resultado es recibido á los gritos de ¡Viva Boulanger!

En los alrededores de la redaccion de *La France*, órgano boulangista, se situaron mas de 10,000 personas. Anúnciase por medio de transparentes los resultados parciales que se van recibiendo.

En los boulevares reina completa calma.

Sin embargo, á las diez la fisonomía de París es completamente distinta; los bolangistas van envalentándose y amenazan turbar el orden si no sale triunfante. Hay gran exaltacion.

Unos cantan: «*C'est Boulanger qui il nous faut*». Tenemos necesidad de Boulanger; otros dicen: «*Frère Jacques, dormez vous!*» Tan pronto se aplaude como se silba. Se grita: ¡Viva Boulanger!—Dimision.—Disolucion. Va aumentando la agitacion; parece que las turbas piden un César. A pesar de ello no se perturba el orden.

En el café Durand.

El general Boulanger continúa en el café Durand á las diez y media con MM. Laguerre, Le Hérisse, Rochefort, Laisant, Vergoin, de Susini y Naquet. Delante de la puerta que está cerrada, se ha estacionado una muchedumbre compacta. Se oyen muchos gritos y los agentes de la autoridad dispersan los grupos, que luego vuelven á formarse.

En el boulevard Saint Michel.

A las nueve era extraordinaria la animacion en este lugar, sobresaliendo numerosos grupos de estudiantes. No se produjo manifestacion alguna caracterizada.

Cuatrocientas ó quinientas personas situadas frente de Saint Sulpice, al leer el resultado de la votacion, gritaron en su mayoría: ¡Viva Boulanger! A lo que se contestaba: ¡Viva Jacques! ¡Abajo Boulanger!

La Bolsa.

Desde el momento en que la Agencia Havas hizo conocer el resultado de 150 secciones, cierto número de bolsistas, reunidos delante del Crédi-

te Lyonés, han realizado sus existencias.

Aspecto general.

Las redacciones de los periódicos *La France* y *La Presse* se veian materialmente sitiadas por un gentio inmenso. De vez en cuando uno de los redactores de *La Presse* se asomaba al balcon y anunciaba el resultado de un colegio. Si aquel era favorable á Boulanger, se aplaudia; en caso contrario, se silbaba. Algunos gritaban: ¡Abajo Badinguet! ¡Viva la República!

Estas escenas se reproducian tambien delante de la redaccion de *La France*.

En los sitios donde se facilitaban los datos de la eleccion, reinaba una efervescencia extraordinaria.

Los grupos, al saber alguna noticia prorumpian en gritos análogos á los anteriores.

Plaza del Hotel de Ville.

Setecientas ú ochocientas personas se hallaban estacionadas en dicha plaza. Un numeroso grupo de jóvenes recorrió la calle de Rivoli y la susodicha plaza exhibiendo al público una caricatura de Mr. Jacques, mientras que gritaban: ¡Viva Boulanger!

Por las calles

A la una la animacion iba en aumento, pero concentrándose en la calle de Montmartre, alrededor de las diferentes redacciones de periódicos. Los individuos que aclaman á Boulanger van por las calles cantando «*La Marseilles*».

Como era materialmente imposible transitar por la citada calle, hubo de procederse á su despejo. A causa de ser insuficientes los agentes de policía para mantener el orden, la guardia republicana tuvo que auxiliarlos.

En los boulevards reinó tranquilidad. Solo se estacionó un grupo de manifestantes delante de *La Presse*, periódico de Mr. Laguerre.

En algunas calles han ocurrido accidentes más ó menos deplorables.

Se han tomado serias medidas para mantener el orden.

En la plaza de las Magdalenas

El general salió del Restaurant Durand á las doce. Subió á un carruaje y las 600 personas que le esperaban en la plaza de la Magdalena le aclamaron con entusiasmo, mientras que un pequeño grupo le despedía á silbido. El carruaje cruzó la plaza entrando en la calle de Dumont-d'Urville.

A la una de la madrugada empezó á retirarse la gente de los boulevares, restableciéndose la circulacion.

En el Eliseo

Mr. Carnot conferenció durante la noche con Ferry, Valdek-Rosseau, Raynal, Tirard y gran número de diputados y senadores.

Consejo de Ministros

Así que fueron conocidos los resultados definitivos de la eleccion—á las once de la noche—se convocó á los ministros con urgencia.

Reunido bajo la presidencia de M. Carnot, se examinaron y discutieron los resultados de la situacion que creaba el resultado de la eleccion.

M. Floquet hizo presente á M. Carnot que tanto él como sus colegas estaban dispuestos á presentar la dimision si así el presidente lo considerase conveniente. Todos fueron partidarios de la formacion de un Gabinete amplio que comprendiese las más salientes figuras de las diversas fracciones republicanas. Mr. Carnot dijo que antes de tomar determinacion queria esperar la sesion que por la tarde habrá en la Cámara.

Los ministros se separaron á la una y media, después de tomar cuantas precauciones creyeron necesarias para asegurar el orden.

Fin del día

A las dos y media de la madrugada la guardia republicana y los agentes de orden público, atendiendo las órdenes de sus jefes, iban disolviendo los grupos.

Los manifestantes se retiraron á los gritos de ¡Viva Boulanger! y cantando «*Pobre Jacques!*»

A las tres la calma era completa. Los estudiantes cansados de gritar, cantar y correr se habían entregado en brazos de Morfeo.

Consecuencia de la eleccion

La France dice que se reunieron los diputados del Sena para acordar si debían presentar la dimision.

Al presentar Mr. Floquet la dimision á Mr. Carnot, éste le dijo: «Esperad; precisa tomar en serio las cosas, pero no trágicamente».

Los distintos grupos de la Cámara se han reunido en sitios distintos para examinar la situacion y obrar según exijan las circunstancias.

El Gabinete se presentará ante la Cámara dispuesto á contestar la interpelacion.

El programa de Mr. Boulanger abarcará tres puntos: 1.º Reforma de la ley electoral. 2.º Hacer las eleccio-

nes para la renovacion de las Cámaras en un breve plazo después de la disolucion. Y 3.º Hacer votar un proyecto de ley impidiendo y castigando los manejos plebiscitarios. Si la mayoría republicana aprueba este programa, el ministerio lo pondrá en vigor enseguida.

Opinion de la prensa extranjera.

M. Pelletan en *La Justice* dice que seria pueril y peligroso atenuar la importancia de la votacion, pues en el corazón de Francia, en París, se busca un César de baja estofa. Termina diciendo que M. Boulanger puede acarrear á Francia grandes catástrofes.

Le Radical dice que está afectado, pero no descorazonado.

La Lanterne dice que la eleccion es una advertencia, no una amenaza para la República.

Le Rappel: La mayoría de los republicanos ha votado al ciudadano Jacques.

La République Française aconseja la calma, diciendo que la calma no es nunca la abdicacion. A mas de hacer constar que el deber de los republicanos está ya trazado, que no deben ceder, pero si replegarse.

Le Voltaire: Los republicanos deben aceptar esta ruda leccion y aprovecharla. Dice que es necesario que la República no pase á manos que pueden comprometerla.

Le Siècle: El partido republicano sabrá escoger sus verdaderos jefes, aunque hayan podido cometer faltas pero que, por otra parte, saben gobernar y no eluden los grandes peligros ni las mayores responsabilidades.

L'Intransigeant: El papel de M. Clemenceau, principal autor de la irremediable política radical, ha terminado para siempre.

Le Matin: Si nos descuidamos, la eleccion de ayer es un desastre. Es necesario mucha sangre fria, gran resolucion y sobre todo unificacion de pensar. Es de suma necesidad apiñarse al rededor de la Cámara, del Senado y del presidente de la República.

Opinion de la prensa de otras naciones

La Independencia, de Bruselas, deplora el resultado de la eleccion, pues el recién elegido—dice—no representa principio alguno, sino es el desorden.

El *Times*, de Londres, se declara incapaz para averiguar que es lo que el pueblo francés espera del General.

El *Standard*, de la misma ciudad,

dice que la eleccion de Boulanger es un grave accidente para la República y que traerá á no dudar fatales consecuencias, y concluye recordando que París fué la causa de la guerra franco-prusiana, lo cual hace temer se repita.

El *Popolo Romano*, dice que la eleccion de Boulanger ha de tomarse en serio dada la situacion interior de Francia y sobre todo el que el general ha salido triunfante en cuantas elecciones ha tomado parte.

La sesion

En el salon de conferencias y en los pasillos la animacion era grande. El salon de sesiones, lleno por completo al abrirse la sesion, presidida por Meline.

En el banco de ministros el almirante Krantz y M. Legrand. En el de los boulangistas sólo M. Hérisse.

M. de Jouvencel pide se aplazé para el jueves la discusion de su interpelacion.

—No tengo por qué decir en qué fundo esta peticion.

¡Sí! ¡sí! gritan algunos, mientras que Hérisse y Susini hablan secretamente.

—La aplazo para el jueves en mi nombre y en el de la izquierda entera. (Protestas en el centro y en la derecha.)

—Aplazadla para después de la disolucion!—gritan Susini y Le Hérisse.

Estos, secundados por otros diputados que fueron acudiendo, querian a todo trance promover un escándalo, mas la Cámara acordó el aplazamiento desbaratando así todos sus planes.

Terminó la sesion discutiendo el proyecto relativo al mejoramiento de los puertos, que fué aprobado por gran mayoría.

Correspondencia particular de EL CONSTITUCIONAL.

Paris 29 de Enero de 1889.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

Después de la batalla: tal es el título con que podríamos y deberíamos en cierto modo encabezar nuestra correspondencia de hoy. Es, en efecto, curioso hacerse cargo del abigarrado y heterógeneo conjunto de comentarios que la eleccion del domingo ha sugerido á la prensa parisien representante de los diferentes partidos militantes.—Los periódicos boulangistas no caben en sí de gozo y, como es natural, afirman que estando en Paris con el general lo está tambien toda la Francia, lo cual no deja de ser un rasgo de altivez impertinente que no puede menos que mortificar á los republicanos de provincias, que se estiman por sus méritos y por sus servicios á la causa de la República tanto como pueden estimarse los mas pingorotados políticos de la *villiumiere*. Boulangista ha habido que, echándose de profeta en vista de los éxitos sucesivos que va alcanzando su patrono, aseguraba muy gravemente ayer tarde—y lo debía en alta voz en los pasillos de la Cámara á cuantos quisieron escucharle—que quien va á inaugurar la próxima Exposicion Universal será el general

Boulanger en persona.—«Y en que cualidad y bajo que título?...»—preguntáronle algunos de sus oyentes, diputados todos. Y contestó muy flamante y muy imperturbable:—«Pues, con el título de Presidente de la República...»—Después, tratando de atenuar esta afirmacion atrevida, repuso al cabo de algunos segundos de reflexion el apóstol boulangista:—«... Como presidente de la República ó con un carácter asimilable; es decir como jefe del Estado ó del Poder ejecutivo, como querais.»

Los periódicos monárquicos de todos matices, superan, sin embargo, en su regocijo por el resultado de la eleccion de anteayer, los mismos boulangistas. Haciendo hincapié (nosotros hubiéramos hecho lo mismo en su caso) en las múltiples declaraciones de los amigos del Gobierno y en las numerosisimas contenidas en los manifiestos y proclamas excitando á los electores republicanos de París á votar á Jacques, «solo candidato de la República» contra el general Boulanger, «candidato de la dictadura y de la restauracion monárquica», nada mas natural que los imperialistas y orleanistas—aunque en el fondo no sientan lo que dicen—se esfuerzen en manifestarse ante el pais completamente satisfechos, atribuyéndose á sí mismos—ó poco menos—la victoria. Bajo este punto de vista, es sobremas interesante leer los sandos artículos que publica, por ejemplo, el *Soleil*, el *Figaro*, el *Gaulois* y *L' Autorité*, órgano los mas importantes, los mejor escritos y los mas autorizados entre los que sostienen la política del conde de París y los principios del príncipe Victor. A creerlos á ellos, esto—es decir la República—está concluida. La eleccion del domingo ha venido á ser como la última gota que hará desbordar el vaso, dando al traste en brevisimo plazo con todo lo existente. En su concepto, los hombres de la situacion carecen ya de sitio á donde acogerse y por tanto, no les queda mas recurso que «retirarse avergonzados á llorar su tremenda derrota», dejando buenamente (ó algo por el estilo) que recojan la herencia, primero el general Boulanger—lo cual se acerca mucho á la solucion anunciada por el profeta *inpartibus* de que hablábamos en el parafo anterior; y como el *bravo general* representa en estos momentos y en la lucha política que estamos presenciando una verdadera «catapulta» (palabras del periódico de Mr. Cassaguac), natural es que, cuando los endeblés muros del régimen actual hayan cedido á sus fuertes arremetidas, se imponga, por ley dura de la necesidad, el restablecimiento del antiguo régimen, ó sea, de la monarquía.—Esto es, en resumen, lo que vienen á decirnos al unísono todos, absolutamente todos son periódicos bonapartistas y orleanistas, ébrios de jubilo (á lo menos en apariencia) por el triunfo del general Boulanger. ¿No es este el mejor argumento que podrian aducir en favor los de sí mismos 162,000 electores republicanos que al votar al candidato Jacques, entendieron sinceramente votar por la República?

¿Qué dice, á su vez, la prensa republicana? ¿Que actitud es la de los periódicos antiboulangistas á la maña-

ña siguiente de la derrota de su candidato? En general, la actitud es de todo en todo digna y reposada. Algunos pocos periódicos toman la cosa por lo trágico y entienden que ha llegado la hora de obrar enérgicamente tomando toda clase de medidas excepcionales para evitar las consecuencias desastrosas de ese voto con que la poblacion de Paris ha «deshonrado» (sic) al sufragio universal. Digamos en justicia que esos órganos son los menos y los de menor autoridad. En cambio la prensa sensata, los periódicos que gozan de mayor prestigio en la opinion republicana, los publicistas de mas nota, los hombres verdaderamente encanecidos en las luchas de la libertad y del progreso, los periodistas de mas aliento y de mas influjo en el pais, todos á una, sin la mas ligera perplegidad y como si el aturdimiento de la derrota les hubiera devuelto la calma y la clarividencia que habian perdido por completo, los unos y los otros, en el momento supremo y apasionado de la lucha, recomiendan al Gobierno y al pais la mayor sangre fria, como Dautou, en otra ocasion tambien suprema para la patria francesa recomendaba la audacia y siempre la audacia.

Sin otra cosa por hoy soy de V. affemo. S. S. Q. B. S. M.

El Corresponsal.

Crónica general.

El Alcalde de Cantalops que se llama Arquer, ha denunciado hace tres dias á EL CONSTITUCIONAL por el artículo que le dedicó en su número del dia 25 del pasado Diciembre intitulado *Del natural*, el cual mereció los honores de la reproduccion en varios apreciables colegas de fuera y de la provincia, incluso *El Diluvio* de Barcelona que en su edicion de anteayer tarde lo reproduce en parte, con salsa de pimienta para que le salga mas al natural y colorado.

Supongamos, y es mucho suponer, que nuestro artículo hubiese sido injurioso para el alcalde Arquer, y que por lo tanto hubiese prosperado la denuncia, de la cual puede estar seguro el alcalde de Cantalops que hubiera salido con las manos en la cabeza, puesto que le hubiéramos probado hasta la saciedad cuanto hechos y abusos denunciarnos en el artículo; pero volvamos á suponer, y ya es suponer demasiado, que Arquer no es alcalde rural, y que por lo tanto tampoco es rural de entendimiento; entonces ¿como vino á denunciar nuestro artículo despues del Real Decreto de 23 del actual?

¡Ya! es que el alcalde Arquer es un alcalde rural pero..... MUY RURAL; es decir del campo ó de aldea, que para el caso es igual.

—Ha llegado á Port-Bou procedente de Paris, en cuya capital ha sido muy celebrado, el notabilísimo panomara. «El sitio de Paris» del célebre pintor francés Fulpoteaux con destino á Barcelona y contratado como es sabido para ser instalado y exhibido en el mismo sitio que lo fué el popular panomara de «Pleuna.»

Estando ya despachado en la Aduana de Port-Bou, hoy, ó lo mas tardar mañana saldrá para Barcelona.

—Ha empezado el derribo de la casa que fué del señor Manresa en la

calle de Ciudadanos y que ha comprado nuestro querido amigo D. Martin Masaguer.

Segun nuestras noticias el señor Masaguer trata de edificar un sencillo pero bonito edificio que embellecerá notablemente el aspecto público de la espresada calle.

—El jueves último la máquina del tranvía de Flassá á Palamòs chocó con tal fuerza con la tartana que conducia el correo, que la arrojó fuera de la carretera inutilizándola completamente.

Por fortuna no hubo que lamentar desgracias personales.

—Para conseguir determinar el sexo de las aves, ya sean pichones ó cualquiera otra ave de pajarera, basta cojerla con la mano izquierda, sujetándola las patas entre los dedos despues se la tira del pico y trata de acurrucarse. En esta posicion, si levanta la cola, es hembra; y si la baja es macho.

—En Barcelona han sido detenidos otros dos sujetos á quienes ya se perseguia, habiéndoseles ocupado varias armas blancas y de fuego así como varios documentos importantes.

—El dia 22 del actual falleció en Figueras nuestro distinguido amigo D. Pedro Alegret y Presas.

Reciba su apreciable familia nuestro mas sentido pésame.

—En un kiosco de la plaza de Cataluña de Barcelona se halla espuesta un cañon inventado por un jóven de veintidos años, quien le dá el nombre de cañon Armengol de su apellido. Su mecanismo permite, segun dice el inventor, que dos hombres puedan disparar treinta proyectiles por minuto.

—Se ha dicho y repetido que á la mayoría de los escritores les prestan sus obras más honra que provecho. Esto que podrá ser y es indudablemente una triste verdad en España, no tiene aplicacion en muchos paises del extranjero, como lo demuestra el siguiente hecho que acaba de ocurrir en Polonia.

El gran novelista polaco Sienkewicz recibió hace poco tiempo un pliego conteniendo la respetable suma de 15,000 rublos (unas 50.000 pesetas) en billetes de Banco y una carta en la que se le rogaba aceptase ese regalo como la expresion de la admiracion que uno de sus lectores profesaba por su talento. La carta iba firmada con el nombre de un personaje de una de sus novelas.

Pero ahora viene lo más notable del caso. El célebre escritor, aunque no posee medios de fortuna, parece que ha rehusado el obsequio verdaderamente regio de su admirador anónimo, y pretende dar á aquella suma la aplicacion siguiente: Los 15.000 rublos se colocarán en un establecimiento de crédito y constituirán un capital perpetuo, cuyos intereses servirán para instituir una pensión que permita cada año á un literato ó artista enfermo y sin recursos trasladarse á los paises meridionales para pasar allí el invierno. Esta donacion llevará el nombre de la esposa de Sienkewicz, fallecida tísica hace algún tiempo.

Es verdaderamente digna de alabanza la conducta del eminente novelista, aunque no se sabe qué admirar más, si su desprendimiento ó la ge-

nerosidad de su misterioso lector.

—Una mujer de fuste.—Terrible combate ha reñido días pasados una labradora de las inmediaciones de Madam, DaKota, con tres gatos monteses.

El marido de esta hembra, un tal Carlos Casperdone, se fué al pueblo á vender ganado, dejándola sola con dos chiquitines. A eso de media noche oyó la señora Casperdone una algarabía infernal procedente del gallinero. Saltó de la cama y armándose de un hacha se lanzó resuelta al lugar de la barahunda; más apenas hubo abierto la puerta se lanzó sobre ella un gato montés y la desgarró la carne del brazo izquierdo con sus uñas. Un hachazo bien dirigido puso al felino fuera de combate. Ya era tiempo, porque otro gato entró al punto en lid, y se le aferró con sus garras á una pierna. Un segundo hachazo puso á la bestia en precipitada fuga. Pero aun quedaba otro gato, el más feroz y terrible, el cual desde un rincón del gallinero se lanzó sobre la garganta de esta denodada matrona, la cual de un tercer golpe dió muerte á la enfurecida bestia.

Libre ya de sus enemigos, la pobre se acordó que era mujer y cayó desmayada, siendo socorrida al fin por los vecinos, avisados por uno de sus niños, que valiente como su madre, salió á la calle sin temor á la oscuridad.

Las heridas de la señora Casperdone son graves y dolorosas, pero no mortales.

—A las diez de la noche de mañana sábado tendrá lugar en el espacioso salón platea del teatro principal el primer baile de máscaras de la presente temporada, los que como saben nuestros lectores corren á cargo de la cada día mas floreciente Sociedad *La Odalisca*.

La orquesta compuesta de veintidos profesores dirigidos por los reputados D. Miguel Pibernus y D. Joaquin Vidal ejecutarán las mas nuevas y selectas composiciones bajo el siguiente programa.

1.ª Parte Sinfonía Pompadeur Suppé, vals, El monaguillo Cotó, Schotisch, Los Bohemios Escalas Americana, Florinda Cotó, Polcka, Le Boulangeriste Secok, Americana Sueños de amor Cotó Vals—Costumbres de España Cotó Mazurka—Tich—tich—Aubàn Quadrille—Les Touristes Metra, 2.ª Parte Vals, El Menguillo Cotó; Americana Guajira Breton Mazurka, El Anzuelo Pujol Española, La Infernal Metra quadrille El Dios Baco Cotó Schotichs. Los Filibusteros Escalas Americana, Desposada Cotó, Vals El Rayo Suppé Galop Soterinchis Pibernus.

Antes del baile, ó sea á las nueve de la propia noche tendrá lugar una brillante serenata, en la Rambla de la Libertad frente al local que ocupa la referida Sociedad á cuyo efecto se adornarán los balcones con gran lujo.

Segun los preparativos que hemos podido ver, el número de máscaritas será considerable.

Por lo que á nosotros toca no faltaremos á gozar un rato de los atractivos que nos proporciona tan galante Sociedad.

—Desde hace algunos días, varios empleados de la brigada del munic-

pio se ocupan en podar las acacias de la Rambla como á medida preventiva á fin de que desaparezca la enfermedad de que han sido atacadas.

—Hemos tenido ocasion de ver la elegante estufa que el Ayuntamiento ha poseído, con destino al salón de descanso del Teatro principal.

El mueble en cuestion es digno de todo elogio y acredita una vez más el celo de nuestro Cabildo municipal.

—El acreditado maestro zapatero D. José Llinás ha trasladado la tienda de calzado que tenía en la calle de la Cort-Real á la del propio nombre esquinada á la de Minalí habiendo logrado poder presentar (gracias á la capacidad del local) mayor número de género, el que dejamos por su gusto y variedad recomendado á nuestros lectores.

—Ayer llegó de nuevo á esta ciudad la triple Sra. Helder.

¿Habrá venido á tomar otra vez nuestro teatro para la próxima temporada?

Dios no lo quiera; que por ahora bastante satisfechos hemos quedado, de sus trabajos.

—Se halla casi terminada la restauracion del monasterio de Ripoll, faltando solo los aparatos para la iluminacion del templo y la colocacion de un órgano y campanas adecuados á la importancia que la restauracion del mismo requiere.

—En la mañana de ayer y sitio calle de la Carretera de Barcelona un caballo que al parecer iba desbocado, chocó con un carro con tan mala suerte que el jinete fue arrojado de la silla á gran distancia sufriendo algunas contusiones, y el caballo resulto con una herida de bastante consideracion.

—Debemos llamar la atencion de quien corresponda á fin de corregir el abuso que vienen cometiendo los encargados de las tartanas que hacen el servicio de esta Ciudad al vecino pueblo de Salt, y tienen por costumbre establecer sus paradas al extremo del puente de piedra obstruyendo asi la via publica y sirviendo de molestia y estorbo á los que por el indicado punto buscan el sol tan caro en estos tiempos.

—Tenemos entendido que en el salón de descanso del teatro principal se ha colocado una elegante estufa para hacer mas comoda la tertulia en el indicado local. Bien por los iniciadores de tal mejora.

Desde algun tiempo á esta parte los principales médicos especialistas han abandonado el empleo de Cubebas, Copaiba etc., cuya accion irritante ocasiona nauseas y dolores, substituyendo aquellos agentes con el uso recomendado de la Hava.

La Hava del Dr. Labarthe es de todos sus similares el agente que contiene mayor número de principios activos.

Depósito en todas las Farmacias.

Las novelas de la realidad

Dedicamos la siguiente conmovedora historia—ocurrida recientemente entre Buenos Aires y París—á los que protestan de la inverosimilitud apenas el argumento de

una novela, de una comedia, de un drama, se aparta de la marcha ordinaria de los acontecimientos.

Un joven de aquella ciudad, Pedro Valdes, amaba con delirio á una muchacha llamada María Ortensia, de quien era tiernamente correspondido.

De pronto los padres de la niña concibieron el proyecto de emprender un viaje á Europa y partieron para Francia en unión de la hermosa María.

Los enamorados se juraron eterna fé, y Pedro aseguró á la joven que á su regreso se habria conquistado con su trabajo una buena posición y podría hacerla su esposa.

Desde Francia escribía María Ortensia á su Pedro frecuentes cartas llenas de amor y de juramentos que enloquecian de entusiasmo al mancebo.

Pedro Valdés dejó al fin de ver letra de su amada.

El infeliz lloraba de desesperacion, evitaba la presencia de sus amigos y no daba ni un instante de tregua á sus penas.

María Ortensia habia hecho traición, á su Pedro.

En París habian conocido sus padres á un conde de distinguidas maneras, joven y elegante, que frecuentaba los salones de la alta sociedad.

Sus tarjetas ostentaban el blasón de una de las familias de la aristocracia francesa, y su padre habia sido Par de Francia.

Pero habia perdido su fortuna, y para reconstituirla, cierto día el conde pidió la mano de la rica americana.

¿Qué honor para los padres de María! ¿Su nombre unido al de un individuo de la más ilustre nobleza de Francia.

Asediada la joven, casi obligada por las exigencias de los que le habian dado el ser, acabó por resignarse á todo, ahogó en su pecho los remordimientos, fué esposa del conde y creyó olvidar al objeto de sus primeros amores.

Pero duró poco tiempo la alegría. El marido, que era un calavera en regla, disipó en menos de dos años toda la fortuna de su mujer, y una noche se levantó la tapa de los sesos en una casa de juego, después de haber perdido hasta el último céntimo.

El padre de María Ortensia murió de pena, y la pobre viuda, una vez recogidos los pocos restos que de su dote le quedaban, regresó con su madre á Buenos Aires.

Una noche del pasado Diciembre en una iglesia de la Calle de la Defensa, mientras se cantaba una Salve, caía desmayada en tierra, junto al altar de la Virgen, una joven á quien acompañaba una señora de avanzada edad.

Inmediatamente fué socorrida y llevada á su casa.

La joven desmayada era María Ortensia, que habia reconocido á su Pedro en la persona del oficiante.

El enamorado galán, al tener noticia del matrimonio celebrado en Francia se habia hecho fraile.

Supo quién era la mujer desmayada, fué á visitarla, y en el corazón de los dos jóvenes ardió con más fuerza que nunca la amortiguada llama.

Quien ama perdona, y mucho ama quien mucho ha sufrido. Pedro desea destruir sus votos y ser esposo de Ortensia.

Mas no sólo se oponen á ello las leyes eclesiásticas, sino también la madre, que es una mujer muy piadosa y timorata.

No obstante, hay quien supone que la buena señora acabará por convercerse de que los infortunados amantes han conquistado con sus desdichas el derecho á unirse eternamente por medio del vínculo á que aspiran.

SECCION RECREATIVA

EL MUNDO TAL CUAL ES:

—i-i—

Rusia, carcelero de sus vicios,
Francia, abismo de lo grande.
Inglaterra, mercurio de la historia.
Alemania, deudor siempre apurado.
España, viuda de la gloria.
Austria, barbero de los cesares.
Italia, montura de un brillante.
Holanda, castor del Océano.
Bélgica, armíño por la fuerza.
Niza, cantinera de los ejércitos.
Suecia y Noruega, bacalao monstruos.
Dinamarca, enano de librea.
Estados-Unidos, la fragua de la industria.
Portugal, asillo de vasallos.
Servia, manta que al fin se romperá.
Polonia, lago de lágrimas.
Turquia, estorbo de la civilizacion.
México, la tumba de la Europa.

CRONICA RELIGIOSA

SANTOS DE HOY. Stos. Ignacio y Cecilia obs. mrs. y Brígida vg.

SANTOS DE MAÑANA. ✠ La Purificacion de Ntra. Sra. y S. Cornelio.

CUARENTA HORAS. Se hallan en la Iglesia de la Congregacion.

En los domingos durará la exposicion siete horas, á saber: cuatro por la mañana, desde las 8 á las 12; y por la tarde tres; empezando una hora antes: y se reservará en todo el año al toque de la primera oracion.

Tip. de Alberto Nugué.—Gerona.

ANUNCIOS.

PILDORAS BENZICAS ROCHER

Contra: LAS ENFERMEDADES de la VENTRA, de los RIÑONES y de los COLONOS de la OINA: Apendicitis, Cálculo, Píeudis, Cistitis, Prostatitis, Gonorrea, Incontinencia y Retención, Hematurias, Neuritis y Cólicos nefríticos.

NOTA.—Para hacerse cuenta exacta de la enfermedad hay que leer atentamente el folleto ilustrado, que contiene doce dibujos anatómicos con colores, sobre las enfermedades de la Vejiga y que se envía, franco contra Franco en solos de correos.

ROCHER, FARMACÉUTICO 112, RUE TURÈNE, PARIS

Encontrar en todas las Farmacias.

MEDICAMENTOS

de ápidos y permanentes

EFECTOS CURATIVOS

PILDORAS SAP

Son un remedio de éxito seguro en las indigestiones, afecciones del estómago, dolores de cabeza, pérdida del apetito, acedias, derrames biliosos y todas las enfermedades de los órganos digestivos.

LAS PILDORAS SAP producen también maravillosos resultados en todos los casos de afecciones cutáneas: como ronchas, pústulas, tumores, granos, úlceras, sarpullido, y también en la escrófula, reumatismo crónico y en generalidad de las enfermedades causadas por impureza de la sangre.

Se remiten por el correo contra envío de pesetas 1'75, en sellos.

PASTILLAS SAP

Curan la tos, resfriado, bronquitis, ronquera, irritaciones de la laringe y las afecciones de los Pulmones.

Se remiten por el correo contra envío de pesetas 2'50, en sellos.

Emplastos porosos anti-histéricos de Wilson

Remedio externo inofensivo y seguro, universalmente acreditado para los dolores nerviosos y demás enfermedades que derivan de los nervios, como hipocondría, histérico, eretismo y movilidad nerviosa, palpitations y sofocación del mismo carácter, síncope y vómitos espasmódicos, cólicos y dolores nerviosos, indigestiones del mismo origen, ciertas enfermedades catarrales en que predominan síntomas nerviosos, algunas afecciones asmáticas, etc.

Son también eficazísimo para debilidad de estómago, cuyas fuerzas aumentan sin irritar el tubo digestivo.

Se remiten por el correo contra envío de pesetas 1'80, en sellos.

Emplastos porosos vigorizantes de Tames.

Para el dolor de riñones, reumatismos, lumbago, desarreglos menstruales, resfriados, toses y dolores internos del pecho.

REEMPLAZAN á los antiguos parches farmacéuticos, á los cuales aventajan en comodidad, virtudes curativas y módico precio.

Se remiten por el correo contra envío de pesetas 2'50, en sellos.

Vendense en las principales farmacias y droguerías. Depósito general de medicamentos extranjeros **SALVADOR ALSINA**, pasaje del crédito, 4, Barcelona.

ENFERMEDADES VENEREAS Y SIFILITICAS

Las Cápsulas Perubianas y la Esencia de Zarzaparrilla del Doctor Borrell: Son el remedio más pronto, seguro y agradable para curar las **Purgaciones y Flujos blancos** por más rebeldes ó inveterados que sean. 16 reales el frasco de 75 cápsulas y 4 reales el frasco zarza.

El Rob yodurado del Doctor Borrell es el más eficaz remedio para curar radicalmente las llagas, bubones, verrugas, manchas de la piel, dolores de los huesos, úlceras de la boca y garganta y en fin, para todas las enfermedades de origen venéreo ó sifilítico y las producidas por el mercurio. 24 reales botella.

Véndese en las principales farmacias de Gerona

Los pedidos han de dirigirse á Borrell hermanos, Asalto 52 —Barcelona.

DOLOR

reumático inflamatorio y nervioso por crónico que sea desaparece al poco tiempo de tomar el tan acreditado

JARABE Y PILDORAS DUVAL

Con este jarabe, no hay necesidad de ir á tomar aguas termales, pues por crónico y persistente que sea el dolor, se alivia á las primeras botellas y se cura por completo, con pocas mas como lo podemos garantir, dada la fama que tiene tan acreditado remedio durante los 44 años que se vende en la farmacia Martinez, antigua de Tremoleda, centro de la calle de Robador, á donde deben dirigirse los pedidos, encargándose la casa de su factura y envío. Un frasco de jarabe DUVAL, junto con su caja de píldoras vale 3'50; remitiendo 4 pesetas en sellos de 0'45, se remite á cualquier poblacion de esta provincia, 3 frascos y 3 cajas franco de portes y embalaje, valen 11 pesetas y 6 frascos y 6 cajas franco de portes y embalaje, valen 24 pesetas.

En la imprenta de este periódico se hacen toda clase de impresos á precios muy ventajosos.

JARABE TONICO ANTINERVIOSO

DEL DR. BORRELL.

Este Jarabe es útil en la falta de apetito, en las acedias ó acidez del estómago, en las digestiones difíciles, en las palpitations del corazón, síncope, cólicos nerviosos, atriaciones viscerales y glandulares, obstrucciones del hígado ó bazo, calambres, constipacion y anquilamiento.

El sexo débil hallará un poderoso medio con el uso de nuestro jarabe en la supresion ó falta de la menstruacion, en las pérdidas uterinas, flores blancas, desfallecimiento de estómago, dolor en los riñones y muy particularmente en el histérico. Las personas débiles, de un temperamento nervioso, las que padecen de una digestion lenta y pesada, los sujetos de una complexion delicada, los niños, los viejos estenuados por edad y por enfermedades, encontrarán un medio infalible de aumentar gradual y naturalmente la vitalidad de sus órganos. 48 rs. bot.lla.

Véndese en las farmacias bien surtidas de Gerona.

Al por mayor señores Borrell hermanos, Conde del Asalto, 52.—Barcelona.

ESPECIALES PREPARADOS CURATIVOS DEL DR. CASASA

Píldoras Orientales

DEL

DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas **Píldoras** cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpian el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la mas pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas **Píldoras** sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña, constituyen el mas eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitations, irregularidades en la menstruacion y demás enfermedades crónicas

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos recomendados eficazmente el **EXTRACTO ANTIHERPÉTICO DE DULCÁMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA.**

Reconocido en todas partes como el único remedio que los cura radicalmente. Dirigirse al

Dr. CASASA

CARIES-SARRO.
FLOJEDAD de suigre ó desearne de las e eta; diapias movibles y demás sensaciones producidas por el calor ó el frío deben usar el **Elixir Dentrífico Saint-Servaint del Dr. Casasa.** Único que purifica y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que mas perdida la tienen.
FLUXIONES: ESOURBUTO, TUMORES, ÚLCERAS.
CUAN POS PAJEZCAN DE LA BOCA.
DOLOR de MUPLAS.

Su curacion es pronta, radical y segura sin necesidad del uso de otros preparativos perjudiciales usando el **Antivenéreo del Dr. Casasa**, preparado exclusivamente vegetal. Píldoras, Ungüentos, bálsamos, eschivates y demás. Recetas por otros que sean despreciables pronto y bien con este inimitable medicamento.
EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS ASI RECURRENTES.
COMO CRÓNICAS.

Gran Farmacia, Plaza de la Constitucion, esquina á la calle Jaime I, Barcelona.
Depositarios todas las principales farmacias: En Gerona, las de Ametller, Coll y Vives

NO MAS HERPES

La Pomada y Esencia Anti-herpética de Botta preparadas por el Doctor Borrell, curan de un modo prodigioso los herpes y demás enfermedades de la piel, por inveterados que sean. Son tan eficaces las virtudes de estos remedios, que se han curado con ellos personas que tenían muy arraigados los herpes y que cada verano tenían que tomar baños y aguas sulfurosas sin lograr su curacion. 16 reales bote pomada y 16 reales frasco de esencia.

Véndese en todas las farmacias bien surtidas de Gerona.

Al por mayor señores Borrell hermanos, Conde del Asalto, 25 —Barcelona.

Epilepsia se cura radicalmente con la **Pocion Antiepileptica** del Dr. SAN MIGUEL.—Botica Corona.—Gignás, 5.—Barcelona.

Tintura americana y Agua silviana para el cabello y barba.—De venta en la Peluqueria de Silvio Pagés.

Pastillas azoadas

PARA LA TOS

Son lo mejor y mas económico para la tos y toda enfermedad del pecho.

Se venden en las farmacias, droguerías y confiterías á dos reales paquete y una peseta la caja.

Depósito: Carretas. 39, Madsid. 92

VERDADEROS GRANOS DE SALUD DEL DR. FRANCK

Aperitivos, Estomacales, Purgantes, Depurativos.
Contra la Falta de Apetito, el Estreñimiento, la Jaqueca, los Váridos, Congestiones, etc.
Dosis ordinaria: 1 á 3 granos.
Nota en cada caja.
Exigir los Verdaderos en CAJAS AZULES con rótulo de 4 colores y el Sello azul de la Union de los FABRICANTES.
Paris, Farmacia Leroy y principales P.

Los que sufrís de HERNIAS

acudid á casa Mr. Carlos Notton, herniario especialista, en donde encontrareis pronta y completa curacion.

Yo, el infrascrito Baldomero

Roig y Aranós, vecino de Figueras, declaro: Que por espacio de diez años he venido padeciendo de una hernia, y habiendo tenido noticia que el señor Carlos Notton cura dicha enfermedad me puse bajo su tratamiento, y en siete meses que he usado su procedimiento he quedado completamente curado.

Y para que conste, libro la presente en Figueras á 11 de Setiembre de 1886.—**Baldomero Roig**, Arca de Noé en la Rambla, en Figueras.

El señor Carlos Notton, herniario especialista, recibe en su domicilio en Barcelona, calle de Trafalgar, 58, Barcelona, desde el día 14 al último de cada mes. De 9 á 12 de la mañana y de 3 á 5 de la tarde.

Estará en Gerona el día 10 de cada mes gran fonda de Italianos. En Figueras el día 11 de cada mes fonda de Comercio.